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如果把集成电路比作电子信息产业的皇冠，那
光刻技术就是皇冠上的明珠。光刻是集成电路制
造的关键环节，而光刻材料、设备的相关技术及产
品长期被发达国家封锁和垄断，成为制约我国集成
电路产业发展的最大短板。傅志伟，一个勇于在科
技浪尖弄潮的创新企业家，正带领着他的团队突破

封锁和垄断，采摘这颗电子信息产业皇冠上的明珠——改变着
全球光刻产业格局。 青年报资深记者 郭颖

1998年，傅志伟毕业于南京大
学生物制药专业。和很多怀揣梦想
的青年一样，他选择到大都市上海打
拼。上学期间就有许多稀奇古怪想
法的傅志伟到了工作中就更加的不
安分，他不喜欢朝九晚五的固定生
活，下决心要自己创业、多闯一闯。

机会总是眷顾有准备的人，一个
偶然的机缘让他认识了一家上市公司
的老总并得到赏识，傅志伟在这家公司
当了几年助理。在此期间，他考察了无
数项目，研究了许多行业，反反复复写
了数不清的研报，让他学会了如何跨行
业思考问题。傅志伟说：“这就像站在
高处，会看到河流的走向；站得更高，
就能看到河流的源头和入海口。”

傅志伟下海了。他首先创办的
是一家制药企业，靠着敏锐的眼光和
洞察力，他及时把握住了市场的变
化，赚取了第一桶金。正是那时，傅
志伟和他的团队发现了一种叫做光
刻胶的高附加值电子化学品，他们进

行了大量深入的研究，由此打开了探
索集成电路光刻技术的大门。

集成电路已经超出人们想象的
遵循摩尔定律发展了半个多世纪。
几十年前的手持半导体收音机大概
需要手掌大的集成电路板，而如今，
一块指甲盖大小的晶片上，就可以容
纳上亿个具备这样功能的集成电
路。这就如同用只有一根头发丝千
分之一细的光，在几平方厘米的材料
上刻出几十亿甚至上百亿的晶体管，
还要按照功能设计把它们流畅地连
接起来，其中的技术难度可想而知。

由于集成电路在军事国防、航空
航天、尖端科技以及国民经济各个领域
发挥着无比重要的作用，发达国家对我
国进行了长期的技术封锁。国内集成
电路产业几乎每一个环节、每一种产
品、每一个工艺都是空白，90%以上不得
不依赖进口。初生牛犊不怕虎，傅志伟
选择了其中最大的短板也是最核心的
技术——光刻作为奋斗终生的事业。

“光刻是我国整个集成电路领域
中最落后的一个领域，至少落后国际
先进水平20年。”傅志伟介绍说，光刻
又分材料和设备两大板块，他们起初
是从材料板块开始突破的，专注于光
刻胶单体材料的研发与规模化生产。

2007年，傅志伟创办了上海博康
精细化工有限公司，通过各种资源和
多方平台聚集了一批光刻领域顶尖
人才，经过3年的艰苦摸索，终于攻
克了中高端光刻胶单体材料的研发
和试验生产。虽然做得不错，但那时
的上海博康仅仅是上海中科院聚科
园中的一家“实验室企业”，如何把成
果产业化，真正做大做强成为傅志伟
面临的急迫问题。

在早期的职业生涯中傅志伟就发
现，中国的集成电路从来不缺乏好的设
计创意，但受限于落后的制造工艺和
材料、设备，高精尖的集成电路国内造
不出来，委托外国人生产不仅成本高、
周期长，更有可能泄露知识产权和商
业机密，甚至危及国家安全。再好的
东西造不出来，一切就都是纸上谈兵。

从在上海启动创业到邳州第一
批量产光刻胶单体下线，傅志伟带
领他的团队历经8年近3000个日日
夜夜，做了数千批次反应试验，忍耐
了无数次的失败-重来-再失败-再
重来，攻克了金属离子和纯化工艺
等关键难题，成功突破了世界最先
进193nm光刻胶单体研发和规模化
生产，并开发出一系列光刻胶产
品。2012 年，193nm 光刻胶单体通
过权威机构上海计量院检测，填补

了我国在这一领域的空白，让国内
光刻胶单体的研究、生产由 248nm
跃升到193nm节点。同时突破了我
国在该领域的零出口，产品销往美
国、日本等发达国家。

在光刻材料取得重大进展和可
喜成就之时，傅志伟与中科院微电子
所联合组建了一支新团队，开启了博
康光刻事业的另一个征程——进军先
进光刻设备领域。短短三年时间，完
成半导体纳米级制板光刻设备、封装
及PCB激光直接成像设备两个国家科
技重大专项。

2017年，博康落户松江临港科技
城，建设了全国最大最先进的高端光
刻胶研发中心。松江区在人才落
地、创新研发和科技金融等方面都
给予了巨大的支持，在这里，傅志伟
团队突破了高端光刻胶研制的核心
技术，部分产品已通过客户验证。

目前，博康拥有中国光刻领域
最大的研发平台、2个研发中心和3
个规模化生产基地，引进和培养国家

“千人计划”专家4人，“万人计划”专
家1人，海外专家15人，400多名员
工中，一半以上是研发人员，其中博
士学历22人，本科学历以上占85%。
傅志伟自豪地说：“如果算上所有的
合作方式，全球懂光刻的华人80%以
上在为我们公司发展贡献力量。”

凭借着对科研的倾情投入和强大
的人才优势，博康不遗余力构筑攻守兼
备的知识产权体系，申请专利逾百项，其
中80%以上为发明专利，并加快进行海
外专利布局，成为真正的“中国智造”。

选择光刻作为奋斗终生的事业

从“实验室企业”到行业翘楚 问：党的十九大报告指出，要
激发和保护企业家精神，这对您
有着怎样的触动？

答：十九大报告中指出要“激

发和保护企业家精神”，把“企业

家精神”放在重要地位加以强

调，这对我们广大企业家来说是

极大的鼓舞和鞭策，必将在企业

界催生更加巨大的正能量。我

认为中国民营经济的发展迎来

了前所未有的历史机遇，党的十

九大报告召唤我们激发企业家

精神，为发展更高质量、更具竞

争力的实体经济贡献全部力量，

与国家发展、民族伟大复兴的征

程同频共振。

问：从制药到光刻，您如何阐
释您的企业家精神？

答：做企业要敢为天下先，首

先就是要有血性。2007 年，我和

我的团队决定投入全部资源和力

量到光刻领域，当时光刻的核心

技术、产品和市场全都在外国人

手中，国内没有一家企业涉足这

个领域，我去参加一些相关的国

际会议也被无情地拒之门外。企

业家的血性就在于敢去啃这个硬

骨头，不惜流血牺牲，你越是封锁

我越是要把它搞出来，别人看到

的是高不可越的壁垒，而我看到

的则是机遇、光荣与梦想。

企业家敢为天下先，要有使

命感。我们这一代企业家生于改

革开放初期，跨越了世纪之交，经

历了信息时代的变革，踩在了中

华民族伟大复兴之路的鼓点上，

产业报国、实业强国是这个时代

赋予企业家的责任与荣耀。我最

引以为豪的就是经过这些年的发

展，打造了一支拥有振兴民族产

业使命感的技术和管理团队。

问：作为一名外地来沪创业
的青年企业家，您有没有感受到
上海对于创新创业的支持？

答：我2007年来上海创业，至

今已有整整10年。我最早只是看

中上海作为国际大都市能够集聚

到最高端的创新人才，但随着我

和我们企业逐渐扎根上海，感受

最大的还是上海浓厚的创新氛

围、优越的创业生态，以及政府和

社会各界对创新创业切切实实的

支持、鼓励与认可。上海是一座

非常具有包容性的城市，一个普

通的创业者凭借自己的能力，有

机会在上海立足、发展并取得卓

越的成就。上海有很多非常棒的

科技企业孵化载体和支持机构，

我们就是在上海中科院聚科生物

园区度过了艰难的创业早期，我

们的第一笔风险投资来自于上海

的资本，我们的 193nm 光刻胶单

体也是在上海通过检测认证。眼

下，上海的各级政府越来越多地

向服务型机构转变，构建“亲”、

“清”新型政商关系，同时也出台

了许多支持创新创业的政策，让

我们可以将精力全部花在企业的

经营和创新上。目前，上海正在

建设具有全球影响力的科创中

心，为我们这些青年创新创业者

提供了更宽广的舞台。

不怕壁垒 充满梦想
[对话青年企业家]

傅志伟：改变着全球光刻格局

上海博康精细化工有限公司创始人傅志伟。 受访者供图


